
第 11回(2 月度)菩提寺まちづくり協議会合同役員会議 

 

日時：2024年 2月 14日 19:30～ 

 

場所：菩提寺まちづくりセンター 

 

参加者：菩提寺区： 区長、副区長 

 北山台区： 区長、自治会副会長 

 三上台区： 区長、自治会長 

 みどりの村区: 区長、自治会長 （欠席） 

 イワタニランド区：区長、自治会長 （欠席） 

 近江台区： 区長、自治会副会長 （欠席） 

 サイドタウン区：区長、自治会長 

 菩提寺まち協： 会長、副会長、会計、事務局長*、監事 

   福祉安全委員長 

   文化芸術委員長 

   地域活性化委員長* 

   子ども育成委員長     

   地域支え合い推進員 

   センター長* 

   （＊：他の役職と重複） 

 

次第： １．会長報告 

 ２．各自治会からの連絡事項・課題・提案 

   2.1 菩提寺区 

  2.2 北山台自治会 

  2.3 三上台自治会 

  2.4 みどりの村区 

  2.5 イワタニランド自治会 

  2.6 近江台自治会 

  2.7 サイドタウン自治会 ・・・報告事項なし  

 ３．福祉安全委員会報告 

 ４. 文化芸術委員会報告 

 ５．地域活性化委員会報告 

 ６．子ども育成委員会報告 ・・・報告事項なし 

 ７．会計および監査報告（各四半期） 

 ８．その他 

 

  



１ 会長報告 

 

1. 新電子帳簿保存法への対応について 

ミロク情報サービスのシステムを導入することとしました。2月から 3カ月は無料で使用し、5月よ

り月額 7700円がかかりますが、費用の一切はまちセン会計から支出されます 

 

2. まちセン職員との面談実施 

センター長を含む職員 7 名と面談を実施し、他職員の行動の改善点を聞き取りしました。この結果

を踏まえて、センターの最優先事項は、「窓口対応」と「利用者優先」であることを再確認しました

ので、今後は窓口での対応がよくなるものと思います。 

 

3. 土曜日事業 

小学校のコーディネータと会合し、次年度の土曜日事業へのまち協の協力は、これまでの活動内容

を一旦リセットして、改めて子ども食堂との連携をベースに考えることになりました。 

保険料の負担は、これまで通りまち協で負担しますが、社協への申し込みは、まち協分の 2 回を除

いてコーディネータ自身で行っていただきます。 

また、現在実施している子供食堂での「学び」との連携を検討・実施していきます。 

 

4. まち協分担金 

今年度は子供食堂の安定的実施のため、各区よりまち協分担金に加えて子供食堂支援金を別途いた

だきました。全区長と相談の結果、次年度からは子ども食堂支援金を廃止し、まち協分担金を増加さ

せると決定させていただきました。ついては、各区・自治会の予算として、従来のまち協支援金を 2

万円増額していただきますようお願いします。 

 

5. まち協への支援者派遣 

近々に、例年と同様に、まち協への支援者として各区から 2 名の推薦をお願いする予定です。 そ

の節にはよろしくお願いします。 

 

 

2.1 菩提寺区報告事項 

菩提寺区 副区長 寺村 

 

Ⅰ、1月 10日から 2月 13 日までの取り組み 

1/11 獅子舞（伊勢大神楽）終日区内中部・西部地区を祓い廻り 

1/20  定例組長会⑩  

1/28 次年度区役員選挙（区長・会計） 



1/20 湖南市人権教育研究大会（3名出席） 

1/28 湖南市防災士連絡会「活動報告会」 （3名出席） 

2/2 区人権まちづくり懇談会 （18名参加） 

2/12 初午祭（稲荷神社にて） 

Ⅱ、今後の取り組み 

  2/19 定例組長会⑪ 

  2/25 区役員引継 

 

 2.2  北山台自治会 ２月度報告 

北山台自治会 副会長 岡田 

 

１、 取り組み  

1月 7日（日）ブロック長会議 

1月 20日（土）どんど焼き 

1月 28日（日）役員会議、新役員選出会議 

               2024年度新役員決定 

 

２、 今後の予定 

2月 16日（金） 子育てサロン 

3月 9日（土）10日（日） 期末監査 

3月 30日（土） さくらまつり 

※人権懇談会 3月で調整中  

 

【質問】「さくらまつり」はいつからやられているのか？ 

【回答】昨年から実施しています。また、実施は昼間のみです。 

 

 

2.3  三上台自治会報告事項 
三上台自治会 増田彰宏 

 

⑴ 会議・行事関係（２月～３月分）   

■ ２月 ３日㈯ １８：３０～ 五役会議 自治会館 

■ ２月 ３日㈯ １９：３０～ 新旧本部役員引き継ぎ 自治会館 

■ ２月 ４日㈰ １９：００～ 決算事業総括検討会 自治会館 

■ ２月１４日㈬ １９：３０～ まちづくり協議会合同役員会 まちづくりセンター 

■ ２月１７日㈯ １９：３０～ 定例役員会 自治会館 



■ ３月 ２日㈯ １９：３０～ 班長引き継ぎ、総会資料検討 自治会館 

■ ３月 ３日㈰ １０：００～ 会計監査 自治会館 

■ ３月１０日㈰ １９：３０～ 新年度事前役員会、総会資料完成 自治会館 

■ ３月１６日㈯ １９：３０～ 定例役員会 自治会館 

■ ３月２４日㈰ １０：００～ 総会 自治会館 

⑵ 自治会全体 

■ 来年度の新規事業などの検討（いづれも実行委員会などを立ち上げ検討・実行） 

① 本部役員の定年制の導入（７５才以上は免除） ➔ 班別で検討するも、80%強が賛成 

② ＩＴ推進化事業 ➔ ＬＩＮＥアカウント費用など予算として計上、運用規則も制定 

③ 子ども居場所事業 ➔ （仮称）やまびこ広場、月１回自治会館を開放、予算も計上 

④ 班長の業務軽減を目的として定例役員会の見直し（継続検討） 

⑶ 専門部関係 

■ 防犯防災部 ➔ 防災ふるさとチーム編成の見直し 

1. 現状の課題 

・ 実際の被災状況を想定した時、指揮命令や役割分担が分かりにくく行動しにくい 

・ 防災訓練時の行動と防災チームが整合していない 

・ 構成員が不在や被災した時のバックアップが取りにくい 

2. 再編成 

・ 近所付合いや連帯意識の強い班毎に体制を再構築（班長＋旧班長をメインに構築） 

・ 自治会全体の実態把握や環境・自治会館、更には別動班など臨機応変に支援などを行う実行隊は本部

役員が担う 

3. 防災ふるさとチーム見直しの観点 

・ 各構成員が行動しやすいように役割を明確にする 

・ 災害発生時、防災ふるさとチームの構成員が不在や被災者となる可能性を考慮し各機能をバックアッ

プできるように組織の構成員を複数人とする 

4. 考えられる災害状況 

・避難指示が発令される 

・ 家屋の倒壊、半壊などが発生 

・住宅火災の発生 

・家具などの横倒しによって動けなくなった人などが発生（取り残される） 

 

2.4  みどりの村区報告事項 

みどりの村区 自治会長岡田 
 



  

1. 次年度役員会議 ： 次年度の役員が決まりました 

次期 3役  会長（副区長）：  岡 聡典  

      副会長（区会計）：  久保 譲 

      会計（区役なし）：  山田 吉一 

次年度役員会議の際、資料はないのかと問われました。他自治会の皆さまは資料を用意してい

ますか？ 

【追記】他自治会では資料を配布しているところもあるので、今後は資料を準備するようにする。 

2. 体 育 委 員 会 ： 愛のスタンプラリー 

 日 時 ： 2月 11 日(日) AM９：００～ 

 範 囲 ： みどりの村区 

 参加人数： 約 140 名 

【追記】歩行器で参加された方もおられました。また、普段あっていない方とゆっくりお話しがで

きて良かったといったご意見をいただいています。 

 

3. 会計監査  

・会計監査予定日： 2月 12日（月祝）・13日（火） 

 

4. 今後の予定 

・総会予定日： 3月 1０日(日) 膳所ヶ崎自治会 

      3月 17日(日) みどりの村自治会 

・2月に予定していた大山池清掃はゴミが少ないため中止 

 

 

2.5 イワタニランド自治会報告事項 

イワタニランド 自治会長 北野達也  

 

① 先月の主な実施報告  

・ 体育文化  

・ どんと焼き  

・ 各役職  

・ 次年度役員への引き継ぎ(1/13)  

・ 総会資料作成<継続中>  

 

② 今月の主な予定  



・ 新旧三役  

・ R6年度活動案、予算案審議（2/10）  

・ 各役職  

・ 議案書作成(2/18完成予定)  

・ 総会資料作成<継続中>  

 

③ 先月の主な議題  

・ 非常食の購入について  

・ 震災などで発生した際に使用する非常食が今年の 5月と 12月に 400食ずつ消費期限が切れる  

・ 本来の購入時期は当月の時に購入するのが通例だが、今年度はふるさと防災の予算にまだ余裕

があるのもあり、5月分を今年度予算で用意する事に決定  

・ 議案書に電話番号記載について  

・ 総会の議案書に役員、組長の名前と電話番号、住んでいるブロックが記載されている  

・ プライバシー保護の観点から記載に疑問を持つ方が多く記載するか審議した  

・ 審議の結果、今年度は準備期間が足りず、いきなり実行するのは住民への混乱を招く恐れがある

ので従来通りの電話番号を記載する方向に決定とし、また新役員とも話し合い今後の課題とし

た  

 

④ その他  

・ どんと焼きについて  

・ 参加世帯数.約 200(参加した世帯にお餅と飲み物を配布) 参加児童数.約 100(児童にはお菓子を

配布) ※配布数で参加人数を計測  

・ 昨年より世帯数は微増、児童は微減となった 

 

 

2.6  近江台区自治会報告事項 

報告 代理 淺井基義 

 

１月 20日 第２回人権まちづくり懇談会議開催。役員（新旧）・行政担当者・民生委員出席。DVD

視聴後、懇談会 

１月 20日 役員会 

① どんと焼きの反省 

② 区長選出について、選挙管理委員会を立上げ、立候補受付、告示、投票日、開票日の設定。立

候補無い場合選考委員会の立上げ。2月 11日立候補者なし。現自治会役員で選考委員会による

無投票推薦。現在候補者を人選中。 

③ 4月 7日に自治会総会の実施。 

次年度への引き継ぎと総会資料の作成 

 



2月 16日 ふるさと防災チームより、防災研修会を県防災センターで開催するので、自治会役員へ

参加要請自治会より３名参加。 

2月 17日 自治会役員会 新旧役員と引継ぎ。 

3月 16日 総会資料製本後、1年間何とか終わりそうなので、お疲れさん会の実施 

4月 6日  まち協の筍堀に参加。案内は現役員が行い、引率は新役員が行う予定。 

 

 

2.7  サイドタウン自治会報告事項 

 

2月 9日（金）役員会議実施 

 

2月 16日（金）班長会議 予定 

 

2月 25日（日）第二回 監査 予定 

 

 

３ 福祉・安全委員会報告事項 
福祉･安全委員会 浅井長美 

 

【報告事項】 

1. 第 68回菩提寺「すくすく食堂」の開催結果（1月 20日(土)） 

・メニュー：「三色そぼろ丼＋ぜんざい」 

・遊びと学び”：紙飛行機づくり 

・参加者：102名（内訳 小中学生 58名、未就学児 10名、大人 34名） 

・参加費：17,000円 

・スタッフ会議および委員会は 1月 15日(月)19時 30分から開催 

2. 第 69回菩提寺「すくすく食堂」の開催予定（2月 24日(土)） 

・メニューはミートスパゲッティ＋コンソメスープ 

＋リンゴ・バナナ・缶ミカンのマヨネーズ・ヨーグルト和え 

・”遊びと学び”は折り紙（雛人形） 

3. 第 70回菩提寺「すくすく食堂」の開催予定（3月 16日(土)） 

・メニュー：ちらし寿司 

・遊びと学び”：未定 

4. 湖南市社会福祉協議会会長表彰受賞（表彰式は 1月 20日） 

・対象は菩提寺「すくすく食堂」（活動実績が 7年を超える団体） 

・優良福祉活動団体表彰（地域ボランティア団体）←活動実績が 7年を超える団体 

5. 支えあい推進活動 

①安心応援ハウス事業「サロンでつどい」（センター講座共催）1月 10日実施  



『アロマ講座 バスソルト＆手作り石鹸づくり』講師：相見.和美 氏  

参加者：22名参加 

②安心応援ハウス事業「サロンでつどい」2月 14日開催 

『歯科衛生士による口腔衛生講座』東良歯科衛生士 

③フレイル予防講座 3月 15日(金）10時～12時 まちセン多目的ホール 

『フレイルチェック、体力チェック（握力、5回立ち座り測定、５ｍ歩行）』   

講師…近江ちいろば会訪問看護ステーション理学療法士 吉澤賢一 氏 

＊同時開催で血管年齢測定と「地域包括支援センター相談、市保健センターの保健 

師、管理栄養士の健康相談も実施』⇒1月 24日に続き 3回目 

④「にじいろの輪」定例会…２/6(火) 新規加入者（ボランティア）２名 

             利用者は 3例目が始まった。  

⑤まちづくり連絡会議…２/１3(火)10：00～（行政 社協 まち協 支えあい推進員） 

⑥すくすく会議(支えあい推進事業協議体)…2/16(金)19：00～第 2会議室にて 

 ・高齢者等の見守り活動 

 ・移動支援について 

⑦めぐるくん無料乗車体験ツアーの実施 （石部編）   

 ・２/5(月)1名が参加  ２/13(火)２名が参加  2/21(水)２名の参加予定 

・３月は行先をイオンタウンにして 2回実施⇒3/4(月)、3/12(火) 

⑧4月のめぐるくん時刻表改正に合わせて、再度菩提寺版時刻表の作成に着手 

⑨湖南市社協主催「わがまるフォーラム（1月 20日）」で菩提寺まち協の地域支えあ 

い推進事業の取組みを事例発表⇒「にじいろの輪」の活動について 

【検討依頼事項】 

1. 地震による家屋倒壊を防ぐために（能登半島地震からの学び） 

〇昭和 56(1981)年 5月 31 日以前に建てられた木造家屋の耐震診断と耐震補強の実施 

 ・この年 6月に耐震基準が改定された。 

          旧耐震基準…「震度 5 程度の地震で倒壊しない建物であること」 

新耐震基準…「震度 6 強から 7 の地震でほとんど損傷しない建物であること」 

 ・湖南市では旧耐震基準で建てられた木造家屋の耐震診断を無料で実施 

    ＊耐震診断の案内チラシ添付 

〇各区・自治会にて旧耐震基準で建てられた家屋の把握 

 ・目安は自治会入会が 1981年（昭和 56年）6月以前の家 

  ＊菩提寺地域の分譲地開発が 1970年（昭和 40年）代後半から始まっており、数 

   は少ないが、1981 年（昭和 56年）４月以前に建築された家が残っている可能 

   性あり。 

〇旧耐震基準で建てられた家への耐震診断の案内チラシの配布 

    ・菩提寺区は特に在来工法、瓦屋根が多く、この機会に耐震診断の受診を進めてい 

ただければ。 

 

〇滋賀県の耐震診断情報 



    木造住宅の耐震診断（無料）および耐震改修の補助制度について｜滋賀県ホームページ 

(shiga.lg.jp) 

  

〇湖南市の耐震診断関連事業 

https://www.city.shiga-konan.lg.jp/soshiki/kensetsu_keizai/jyuutaku/7/3706.htm 

 

  

4  文化芸術委員会報告事項                    

              文化芸術委員会 田中 秀明  

  

1. 実施事項 

① 菩提寺小学校・菩提寺北小学校の６年生が制作した「歴史パネル」約 60枚の展示をまちづ

くりセンターのロビーで行った。 

１月１５日（月）～１月２６日（金）の期間展示 

② 第１７回 歴史講座の開催 

日時 ：２月１２日（月）建国記念日の振替休日 １３：００～１６：００ 

テーマ：湖南市の山城について（仮称） 

講師：中井 均氏（滋賀県立大学名誉教授）２ 

参加者：８８名（スタッフを含む） 市外、県外からも参加者があった。 

③ 今年度で、菩提寺山の地権者 22 名との覚書の期日が終わる。次年度からの継続をしてもら

うために、各地権者に連絡して継続しても良いか確認する。継続すれば３年間延長となる。 

 

２．今後の予定 

① ２月２４日（土）９：００～歴史の小径整備作業 

② ２月２４日（土）１３：３０～文化芸術委員会定例会 

 

                                       

5 地域活性化委員会報告事項 

浅井基義 

 

1. 竹林整備。 

・ 2月 10日に粉砕機を稼働して整備を行いました。 

・ 次回整備の予定 

     次回の委員会で日程調整、県立大の学生に併せて粉砕機稼働、周辺の廃竹の整理を 

行う予定。 

 

2. 土曜日事業 2月 3日開催 

https://www.pref.shiga.lg.jp/ippan/kendoseibi/zyuutaku/317612.html
https://www.pref.shiga.lg.jp/ippan/kendoseibi/zyuutaku/317612.html


 2月は地域活性化委員会の担当で、竹を利用した工作を行った。参加者、児童 17名、

保護者 17名計 34名で。竹の食器作りお箸、器、お皿を制作。親子で真剣に紙やすり

相手に竹を削り制作していました。事前の準備が少し大変でした。 

 

3. 滋賀県立大学のワークショップ 

年末に滋賀県立大学より連絡が有り下記予定で作業をしたいと連絡が有りました。 

・ バンブーハウス 1号機跡に地域の皆さんが憩える東屋の設置を行う予定。 

2月 18日～3月 2日の予定で延べ 234名が作業を行う。 

・ 事前準備で 1月 27日～28日と 2月 10日～11日で試作を行いながら、作業工程の確認を行

った。 

・ コロナでしばらく行っていなかった学生との懇親会を 3月 1日行う予定。 

 

4. 菩提寺味噌づくりサークルについて     

・ 1月 17日～1月 21日、1月 24日～28日の予定で菩提寺コミュニティセンターで味噌作りま

した。参加者は 19名。今期は味噌 60升と米麴 15升を作成 

・ 今期は水無月会さんの指導を得て行いましたが、課題も多く有る、今期中に参加者と反省会

を行う予定。 

・ まだ、独自での運営は無理と思われるので、八役会で今後の運営について検討、当面地域活

性化委員会のプロジェクトとして、来期中にプロジェクトーダーを人選する予定。 

 

5. 椎茸の栽培 

・ 昨年お願いした菩提寺生産森林組合へコナラの木の寄付のお願いをしました。組合長から承

諾を頂きました。2月 11日～12日に伐採し、枝などを粉砕機で処理をしてまちづくりセン

ターの防草シート代わりに散布しました。 

・ 1か月ほど、乾燥後 3月中旬位に菌打ちをする予定。日にちが決まれば今回、まち協のホー

ムページで菌打ちのボランティアの募集を行ってみたいと思います。 

 

6. 今期の筍堀 

・ 隔年、バンブーハウス周辺で隔年筍堀を行っています。 

・ 筍を掘る前に 15分位竹林の整備を行ってもらいます。 

・ 各区の自治会さんが筍堀を行いますので、乱獲に注意をお願いします、家族で 2本位を

目途にて後の方に残しておいてください。また、現地で筍の皮を剥かないでください。 

・ 育成したい竹には、竹の子育成中の看板を立てていますので、掘りたいなと思っても資源保

護の為に我慢してください。 

・ 上記の内容にご協力いただきながら筍堀をお楽しみください。 

・ 現在筍堀の予定を聞いていますのは、近江台区 4月 6日（土） 

                 北山台区 4月 13日（土） 

他に参加を希望される区は連絡をお願いします。                  

 



 

6  子ども育成委員会 
こども育成委員委員長 大黒 直子 

報告事項 

子育て支援 すくすく広場 

2024/2/3（土）開催 

参加申し込み人数 子ども 56名、おとな 56名 

スタッフ 28名 

 

バルーンショー（バルーンさくらさん） 

ミュージック・ケア（宇野さん） 

豆まき 

缶バッジと景品のプレゼント 

【追記】「時間帯は午前の方が良かった」、「時間の案内が不明確だった」とのご意見を頂きまし

た。 

【質問】「その他の地区」とは？ 

【回答】石部等の子供たちです。当地区のこども園に通っている子供になります。 

   他地区からの参加者の増加には注意が必要。  

【追記】すくすく広場の結果をまちセンロビーで紹介するコーナーを設置したい。 

 

依頼事項 

「子ども育成委員会」サポーターの推薦について 

推薦依頼案内をお渡し（区長様） 

  ３月３１日をめどに回答をお願いします。 

推薦いただきましたサポーターには、可能な範囲で行事へのご協力をお願いしています。 

 

以上 

 

 

 

 

 

     承認署名（長島会長） 

 

 

 

 

 


